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        經過一年的時間，關懷天使的活動總算告一段落。前半年的課程訓練加上後半年的實務歷練，讓我在學習過程

中成長許多。

◎  最初的夢想與豐富的職前訓練

        回到最初，想要參加這個活動是因為對輔導有興趣，可以帶國中生的班級輔導和團體輔導，用以磨練自己的能

力，所以在看到學生輔導組的公告後，便毅然決然的報名了。為了保障國中生能獲得好的學習品質，大天使們要進

行一連串的訓練。在輔導原理課程中，老師教導我們如何應用輔導技巧及對話模式來幫助需要的個案，也請校外的

講師教我們如何運用媒材，讓活動添加豐富性。在過程中我們親自動手，親身體會。還有上同理心的課程和學習寫

方案、如何帶班級和團體等。這些職前訓練都是為之後的真槍實彈上場做準備，讓我們有想法和實力去面對班級輔

導和團體輔導的挑戰。

◎第一項挑戰：班級輔導

         到了下學期，我們第一項面對的是班級輔導的挑戰。在參觀國中時，看到已脫離很久的國中生活，心中百感交

集。事前的緊張少不了，擔心自己不能勝任、不能將所學運用於其中，對於班級氣氛、時間和方案的調配是否能掌

握得宜也是煩惱的原因之一。由於這些複雜的情緒，讓我們在事前做很多準備動作，預想可能會發生的狀況，並提

早想出因應的方法。很慶幸，我們遇到的班級整體氣氛還不錯，班上小天使大多願意配合我們的活動，和大天使的

互動良好，在時間的控管上也很有方向。  

         經過班級輔導的洗禮，我們吃了一顆定心丸，接下來的團體輔導，老師說帶小團體要帶心，少人不一定好帶。

我們的初稿企畫書和老師討論後，發現很多需要思考解決的問題，還有老師的一席話，讓我們不得不謹慎面對小團

體輔導的重要性。

◎小團體輔導的體驗：充足的準備不可少

         第一次的小團體輔導很重要，要相見歡，留個好印象，讓成員們願意下次再來參與。因此我和三位大天使為了

第一次的方案討論了很久。和成員的第一次見面，先大致了解他們的狀況，回來後開團體督導再和老師做詳細的討

論，讓我們對於往後的小團體輔導活動有更明確的目標。兩、三次的團體後，成員們熟悉適應我們的方式，對其他

成員也有些許的認識。第七次團體要結束時，我們感受到成員們要結束的愉快感，但是他們心中卻又流露出不捨，

這種矛盾情緒，不就是國中生的寫照嗎？！對於大天使來說，七次的團體帶到後期越來越上手，但熟練模式、適應

成員後，反而感覺七次小團體輔導有點少呢！值得一提的是，我們會在小團體輔導前一天將每個人負責的方案提出

做討論，討論是否需要修改及當次要如何進行。亦會在出發前將流程順過一遍，有了充足的準備才敢去帶小團體。

◎令我驕傲的大天使經驗

         有了大天使的經歷，我感到很驕傲。班級輔導讓我學習到如何兼顧全體同學的行為，當領導時要注意流程時間

的掌控，要目視全班同學的眼睛，讓他們的目光集中在我身上；當共同領導者時要協助領導，留意不專心於活動的

漏網之魚，也要適時提醒領導忘記的事情。小團體輔導也是一樣，不同角色有不同的工作專業，藉由角色輪替，讓

我能多重學習各方面的技巧。我也要感謝我的班級輔導和小團體輔導的夥伴，因為有她們不辭辛勞的付出，一遍又

一遍討論與修正方案，為的是希望活動能更好，讓國中同學感受到我們想傳達、想教育他們的目標。

        關懷天使的活動，必須要保有最初的熱誠才能支撐到最後。經過這些辛苦的培訓階段，當我實際上戰場時，會

發現準備的一切都是派的上用場的！結束後才察覺，不管是專業上的知識技巧，還是和夥伴們之間的情誼增進，原

來都能在過程中獲得很多意想不到的成果。不後悔參加，而且極力推薦關懷天使這個有意義的活動！
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